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ACTA SESIÓN EXTRAORDINARIA 0312 - 2024 1 

Acta número 0312 correspondiente a la sesión extraordinaria celebrada por el Concejo 2 

Municipal de la Municipalidad de Upala, a las nueve horas con quince minutos del 24 de 3 

enero de 2024, llevada a cabo de manera presencial, en la sala de sesiones de la 4 

municipalidad, presidida por la presidenta Adilia Reyes Calero, con la asistencia de las 5 

siguientes personas: Adilia Reyes Calero, Juan C. Camacho Espinoza, Henriette Díaz 6 

Rojas, Petrona Oporta Corea, Alfredo Ruiz Jiménez, Cristina Urbina Espinoza, Walter 7 

Catón Lezama, Damaris Castaño Campos, Diana C. Ortiz Gómez, Francisca R. Ortiz 8 

Chevez, Mayra C. Potoy Chevez, Mileydy Quirós Herra, Cinthya Pérez Báez, Digna 9 

Espinoza Romero. -------------------------------------------------------------------------------------------- 10 

Ausentes con justificación: ------------------------------------------------------------------------------ 11 

Ausentes sin justificación: Melida Miranda Romero, Rafael Romero Carrillo, Luis W. 12 

Tenorio García, Maynor Salgado Salazar, Maria E. Ruiz Ruiz, Jose L. Cortés Zuñiga, 13 

Gerardo Quesada Quesada, Raquel Cascante Alanís, Mariana Briones Olivares, Alfredo 14 

Lara Parrales, Sonia Villavicencio Escamilla, Hazel Solís Ramírez, Miguel A. Álvarez 15 

Bravo. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------16 

Secretaria: Liseth Fca. Vega López. -------------------------------------------------------------------- 17 

Alcaldesa Municipal: Ausente envía oficio MU ALM OFIC 067 2024. ------------------------18 

Alcalde a.i. Municipal: Wilson Espinoza Cerdas. --------------------------------------------------- 19 

Invitados: ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 20 

NOTA:  La presidencia abre la sesión, y brinda receso para dar tiempo a la solución de 21 

problemas con el sonido.  Se reanuda a las 09:18 a.m. -------------------------------------------- 22 

LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. ---------------------------------------------- 23 

ARTICULO ÚNICO. RENDICIÓN DE CUENTAS DEL COMITÉ CANTONAL DE 24 

DEPORTES Y RECREACIÓN DE UPALA. ----------------------------------------------------------- 25 

ACUERDO 01. El Concejo Municipal con los votos positivos de los cuatro regidores (as) 26 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Alfredo Ruíz Jiménez, Walter Catón 27 

Lezama, Cristina Urbina Espinoza, Juan C. Camacho Espinoza, Henriette Díaz Rojas, 28 

Petrona Oporta Corea ACUERDAN dar por aprobado el orden del día. ----------------------- 29 

ARTICULO ÚNICO. RENDICIÓN DE CUENTAS DEL COMITÉ CANTONAL DE 30 

DEPORTES Y RECREACIÓN DE UPALA. ----------------------------------------------------------- 31 

INCISO 01. Sra. Adilia Reyes Calero, cede espacio a miembros directivos del CCDR de 32 

Upala, se encuentra también presente el Sr. Ricardo Durán A – secretario administrativo 33 

del CCDR de Upala.  Asunto: Rendición de cuentas ante el Concejo Municipal. ------------34 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, el día de hoy están los compañeros 35 

del CCDR de Upala para que hagan presentación de rendición de cuentas y ustedes 36 

puedan hacer sus consultas. ------------------------------------------------------------------------------ 37 

Sr. Minor Matarrita – Presidente CCDR Upala, nosotros iniciamos esto con el fin de dar 38 

el reto, siempre hemos pedido tenerlos a la par, no al frente ni a las espaldas, esto es 39 
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para el cantón al que venimos a aportar, hay errores si, el que no ha cometido un error 1 

que levante la mano, vamos a cometer errores, vamos a hacer un informe de una 2 

pequeña presentación, porque no hemos tenido tiempo por las diferentes situaciones que 3 

hemos tenido. -------------------------------------------------------------------------------------------------- 4 

Sr. Ricardo Durán Angulo – Asistente Administrativo CCDR Upala, la presentación 5 

es completa, con base a comentarios que se han dado en las redes sociales y dentro del 6 

Concejo Municipal, es por esa razón que se realizó esta presentación. -----------------------7 

NOTA: Se hace presentación digital por parte del Sr. Ricardo Durán. --------------------------8 

Sra. Petrona Oporta Corea – Regidora Propietaria, yo no me quedo callada, pero yo 9 

hablé con Umaña y él me comentó el asunto, nosotros nos debemos a la comunidad, me 10 

gusta responder con base, he estado transmitiendo preguntas que me han hecho. ------- 11 

Sr. Ricardo Durán A – Asistente Administrativo CCDR Upala, se puede sub sanar si 12 

en el proceso estaría vencida la licencia. --------------------------------------------------------------- 13 

Sra. Petrona Oporta Corea – Regidora Propietaria, Si pregunto es porque no lo sé. --- 14 

Sr. Ricardo Durán A – Asistente Administrativo CCDR Upala, en el SICOP sale si 15 

está al día, y esos son requisitos admisibles, una licencia deportiva no es admisible para 16 

un proceso de contratación. -------------------------------------------------------------------------------- 17 

Sr. Minor Matarrita – Presidente CCDR Upala, queremos ser claros, el proceso de 18 

contratación se dio en noviembre y él firmó un contrato en esa fecha, hay diferentes 19 

federaciones y la de él se venció en diciembre, nosotros medimos el vencimiento de 20 

muchas de las licencias, he visto vídeos de compañeros de acá que dice que fue 21 

contratado con licencia vencida, él firmó contrato y por eso uno de los requisitos que se 22 

pide es la firma digital, a muchos  les cuesta ponerse al día, es un presupuesto que se le 23 

eleva a cualquiera, él firmo en noviembre su contrato por SICOP y no estaba vencida la 24 

licencia.  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------25 

Sr. Ricardo Durán A – Asistente Administrativo CCDR Upala, si tienen alguna duda 26 

todos los procedimientos de contratación administrativa en la plataforma ahí están, y ahí 27 

se dan cuenta el estado de cada una. ------------------------------------------------------------------- 28 

Sra. Petrona Oporta Corea – Regidora Propietaria, hace lectura de mensaje “17 junio 29 

2022 a julio 2023”. -------------------------------------------------------------------------------------------- 30 

Sr. Ricardo Durán A – Asistente Administrativo CCDR Upala, participación de juegos 31 

nacionales 2024, debo de disculparme como atleta de un error humano como persona, 32 

pero si son conscientes del 17 al 23 de diciembre 2023 hubo actividades con CCDR, ADI, 33 

Concejo Municipal, Municipalidad, Villa hermosa, San Luis de Dos Ríos, este servidor 34 

tuvo que alistar más de 350 regalos y más de esas bolsitas para la actividad que fue el 35 

martes que se cerraba el sistema de participación, estaba cumpliendo con un 36 

compromiso social para llevar recreación a los niños en las fiestas navideñas. ------------- 37 

Quedaron fuera las disciplinas de béisbol y voleibol, no fueron todas solo esas dos 38 

disciplinas, soy muy profesional y a todos les tengo respeto. ------------------------------------- 39 
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Sr. Juan C. Camacho E – Regidor Propietario, juegos nacionales es un programa, pero 1 

tienen más programas a cargo, ese es un solo programa. ---------------------------------------- 2 

Sr. Ricardo Durán A – Asistente Administrativo CCDR Upala, lo de futbol no es mi 3 

competencia pero si voy a decir que cada quien tiene su afinidad con un deporte, no 4 

podemos ser un órgano colegiado y montarme en el bus con las disciplinas porque tengo 5 

un poder político, puede colaborar voluntariamente con nosotros y los insto a participar, 6 

hasta ahora tenemos promotores y estamos llegando a las comunidades, deben de 7 

valorar con la junta de poner una persona más en la parte administrativa, porque los 8 

procedimientos nunca van a parar, una persona para comités de deportes es poco, hay 9 

otros que tienen toda una estructura. -------------------------------------------------------------------- 10 

Sra. Petrona Oporta Corea – Regidora Propietaria, yo no he señalado a nadie, lo he 11 

dicho y lo he admirado porque lo he visto en la cancha con chicos en condiciones de 12 

riesgo, me pongo al lado de los jóvenes, esto es muy doloroso, como es posible que los 13 

jóvenes de San Ramón – Delicias están de préstamo en Puntarenas de Béisbol, en vez 14 

de buscar cómo tratar que no emigren y que estén con nosotros. -------------------------------15 

Sr. Ricardo Duran A – Asistente Administrativo CCDR Upala, yo fui deportista a nivel 16 

internacional, yo defiendo el deportes y la recreación, porque los jóvenes del CCDR de 17 

Upala se van para otros comités, el comité siempre tiene las puertas abiertas, pero 18 

tenemos entrenadores – personas que no tienen ética, valores, que manipulan a los 19 

atletas por un par de tenis, nosotros como padres somos responsables de nuestros hijos, 20 

y debemos de darle lo mejor, no es responsabilidad del comité poner un par de tenis a 21 

un joven, podemos hacerlo para ayudar pero la responsabilidad nace desde nuestros 22 

hogares, nunca he visto a un padre en una actividad con los chicos apoyándolos, el 23 

comité puede apoyar a asociaciones deportivas, y solo hay 1 a nivel cantonal. ------------- 24 

Sr. Juan C. Camacho Espinoza – Regidor Propietario, porque el CCDR Upala no 25 

capacita a entrenadores. ------------------------------------------------------------------------------------ 26 

Sr. Ricardo Duran A – Asistente Administrativo CCDR Upala, en el 2017 se pagó las 27 

licencias federadas 22 en deportes de futbol, por medio del INAFA, la idea era que esos 28 

mismos señores nos iban a colaborar a organizar en sus comunidades los procesos 29 

deportivos de esa disciplina, les puedo decir que solo hay 2, las licencias de futbol andan 30 

entre 50 a 200 mil colones, la intención de eso era masificar. ------------------------------------ 31 

El CCDR tiene la potestad de decidir quién va a la etapa de juegos deportivos nacionales, 32 

o eliminatorias esto de acuerdo a la curva de rendimiento. ---------------------------------------- 33 

Sr. Henriette Díaz Rojas – Regidora Propietaria, no hay entrenadores en lagunas 34 

disciplinas, pero se capacitaron en la disciplina de futbol, y eso no dio resultado, debemos 35 

de plantearlo, es importante que las disciplinas tengan sus entrenadores y que estén 36 

inscritos en las plataformas, hay que buscar realmente gente interesada en trabajar con 37 

nosotros para que lleven ese proceso y nos garanticen que se quede con nosotros, 38 

tenemos que plantearnos eso, y que sean personas que quieran capacitarse y trabajar, 39 

no sé cómo se puede hace para garantizar a estos entrenadores. ------------------------------ 40 
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Sr. Ricardo Durán A – Asistente Administrativo CCDR Upala, por medio de programa 1 

actívate, estamos con la iniciación en las diferentes disciplinas, no es que no queremos 2 

participar la plataforma SICOP ya está establecida, y no podemos contratar a dedo 3 

porque se hace una problemática administrativa. Es complejo el tema de la contratación 4 

de profesionales por la plataforma, pero afecta en el ámbito deportivo en el tema de 5 

contratar esos servicios. ------------------------------------------------------------------------------------ 6 

Con respecto a mi error automáticamente busque las vías para poder subsanar y 7 

reunirme con el Ministro del Deporte y hay algunos portillos para que los jóvenes no se 8 

queden sin participar, hay que hacer una mesa de trabajo con ellos para decidir que se 9 

va a hacer, pero si participan sería con otro CCDR. ------------------------------------------------- 10 

Sr. Abel Lezama – Secretario CCDR Upala, si fuera que los entrenadores aceptan, es 11 

que van a jugar en el cantón, pero van a estar inscritos a nombre de otro CCDR, ayer nos 12 

reunimos con Vóleibol y hay anuencia, hay un último recurso que se podría utilizar, pero 13 

no queremos usarlo, existe el reglamento, también la ley de la niñez y la adolescencia, 14 

pero sería a través de un recurso ante la sala constitucional hacerlo sería perjudicar todo 15 

el trabajo que ya tiene el ICODER programado. ------------------------------------------------------ 16 

Sr. Alfredo Ruiz J – Regidor Propietario, no contamos con nuestro asesor jurídico, el 17 

Sr. Minor Matarrita dice que aquí todo mundo lo atacan, ustedes están en el ojo público 18 

y hay que aceptar las críticas, al Sr. Duran le voy a decir que habla de forma singular, no 19 

sé por qué no habla en plural, la culpa es de todo el CCDR las disciplinas sin inscribir fue 20 

error de todos, infraestructura la parte recreativa, y no se ha hecho nada, no tenían 21 

necesidad de andar trabajando en conjunto, deben de ser otra cosa que sea de mayor 22 

importancia para la juventud, no andar con la Municipalidad, fue un error el de ustedes 23 

por no inscribir las disciplinas. ----------------------------------------------------------------------------- 24 

Sr. Minor Matarrita – Presidente CCDR Upala, cuando habla de infraestructura 25 

recreativa le pediría que me aclarara que es para usted eso. ------------------------------------ 26 

Sr. Alfredo Ruiz J – Regidor Propietario, para que los jóvenes puedan hacer ejercicio, 27 

porque ustedes tienen un presupuesto importante. -------------------------------------------------- 28 

Sr. Ricardo Duran A – Asistente Administrativo CCDR Upala, los juegos nacionales 29 

se lleva casi el 70% del presupuesto (transporte, alimentación, hospedaje) el transporte 30 

de disciplinas colectivas e individuales, el costo de la buseta anda en más de los 250 mil 31 

colones por el viaje, el costo es muy elevado, con la infraestructura la ley nos faculta para 32 

crear proyectos, conocen el monto que asignan para este periodo 2024, fueron 67 33 

millones de colones, cuando ustedes organizaron había un acuerdo que era un 4% y 34 

estamos recibiendo el 3% y arbitrariamente sin acuerdo.  Si hablamos de inversión en 35 

infraestructura deportiva, las asociaciones de desarrollo, la municipalidad tiene el recurso 36 

para dar mantenimiento a esa infraestructura deportiva, cuanto recibe una ADI 37 

anualmente. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 38 

Sr. Maynor Matarrita – Presidente CCDR Upala, yo pedí que fuera una sesión 39 

extraordinaria, aquí no estamos para politiquear.  ---------------------------------------------------  40 
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Sra. Petrona Oporta Corea – Regidora Propietaria, se lo que es estar en un comité, en 1 

su momento los de Boxeo no tenían donde entrenar, para nadie es un secreto que los 2 

jóvenes de la Don Chu tienen su sueño, pero la fuerza pública les dijo que buscaran a 3 

doña Petrona, les dije que fueran a aprender a Boxear, no sé si son las asociaciones o 4 

motivarlas, estamos acostumbrados que las asociaciones son para fiestas, pero no para 5 

deportes, estamos perdiendo a nuestra juventud.  Si no hay consciencia dentro de las 6 

asociaciones, mientras este aquí quiero ponerme a la orden, hay jóvenes que 7 

necesitamos rescatarlos. ----------------------------------------------------------------------------------- 8 

Sr. Maynor Matarrita – Presidente CCDR Upala, los entrenadores: entrenan, masifican, 9 

esto es interesante porque nosotros contratamos entrenadores legalmente y son ellos los 10 

que encargados de ese proceso, por eso invitamos a todos los entrenadores de voleibol 11 

que quisieran participar en el concurso dentro de la plataforma SICOP, el proceso de 12 

voleibol que lleva el CCDR lo lidera el entrenador, y es él quien lo está trabajando.   13 

El presupuesto para cubrir las necesidades deportivas e infraestructura, nos basamos en 14 

un reglamento, pero no estamos haciendo nada ilegal hemos querido ordenar, cuando 15 

llegamos creamos toda la plataforma y crear el usuario del SICOP no podíamos hacer ni 16 

una contratación, ordenamos los reglamentos, reglamentos de comités cantonales, caja 17 

chica, del CCDR y si no lo hacíamos ustedes mismos nos denunciaban, tenemos 18 

procesos donde nos calificamos nosotros mismos.  Logramos el SICOP en tiempo record, 19 

nos criticaron por contratar un asesor externo y que es del ICODER y colabora a todos 20 

los comités de Guanacaste. -------------------------------------------------------------------------------- 21 

Sr. Alfredo Ruiz J – Regidor Propietario, la próxima vez que usted se dirija a nosotros 22 

los regidores presentes hable con nombre y apellido, para la próxima don Minor Matarrita.   23 

Yo les puedo decir y asegurar que la no inscripción es una deshonra para el cantón y 24 

para los atletas. -----------------------------------------------------------------------------------------------25 

NOTA: La presidencia brinda receso al ser las 10:45 a.m. se reanuda la sesión al ser las 26 

11:04 a.m.  ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 27 

Sr. Wilson Espinoza C – Alcalde a.i. Municipal, luego de escuchar al CCDR y al 28 

Concejo, quiero aplaudir la gestión del CCDR está claro, pero no significa que no vea que 29 

hubieron errores, detrás de eso en el 2020 cuando asumimos, y nos ha costado mucho, 30 

hoy vemos que un activo como EL Estadio la gramilla estaba perdida, él estaba perdido, 31 

y hoy por hoy ese inmueble está en buenas condiciones, pero la gramilla que costó 32 

muchos recursos se han hecho las cosas necesarias para este mantenimiento, las rutas 33 

de los colonizadores, ellos en las últimas ediciones es el CCDR quien lo ha hecho, y 34 

nunca hemos tratado de sobresalir de parte protagonista, nosotros como alcaldía hemos 35 

tenido un perfil bajo, eso para no darnos méritos, no sigamos viendo las cosas donde se 36 

nombran a dedo las cosas, ya no podemos contratar a nadie a dedo a como se hacía 37 

antes, ahora existe todo un proceso de contratación, no podemos ir en contra de eso, es 38 

una ley y se hizo para cumplirla, hay muchos eventos que se han hecho, en estas 39 

actividades hemos ido doña Yami y yo como 2 veces y ya se dice que se ha hecho 40 
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campaña política, y no es así, el lunes me estaba pidiendo Maynor el carro par air a San 1 

Jose, somos un equipo y aquí quien sale ganando es el cantón de Upala.  ------------------ 2 

Sr. Juan C. Camacho E – Regidor Propietario, no fue aprobado el 3%, ellos estaban 3 

recalcando ahora, si se comentó pero no se bajó, no fue aprobado por el Concejo 4 

entonces tenemos esa duda porque se bajó en el presupuesto pero nosotros no lo 5 

habíamos aprobado, se dijo que se iba a ver pero nunca se tomó el acuerdo, pero si se 6 

les bajó. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 7 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, ya no hay más por hablar. ------------- 8 

Sra. Petrona Oporta Corea – Regidora Propietaria, fue falta de comunicación la que 9 

hubo, cuando las cosas se dan es mejor decirlo porque se vuelve dañino, me preocupa 10 

lo del equipo de personas con discapacidad, que se puede hacer para apoyarlos. -------- 11 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, felicitarlos por la exposición, la idea 12 

de que hoy estuvieran aquí es aclarar duda, hay regidores que alguna vez se quitan, o 13 

quieren hablarlo a su manera, se habló que se hiciera una investigación, que se 14 

investigue, y pensamos que era mejor que vinieran e hicieran la presentación, creo que 15 

lo que estaba diciendo la Regidora Petrona, fue aclarado y fue bueno haberlos 16 

escuchado, y así todos nos vayamos convencidos que si hubo un problema, hubo un 17 

error, se aprende de los errores, cuando llegamos aquí teníamos a un comité saliente 18 

con un sin sabor y aun están pendientes en la auditoria que dio sus recomendaciones, 19 

como Concejo no somos quienes para juzgar a alguien para dar una sanción pero si lo 20 

elevamos a quien corresponde, esto fue remitirlo a la auditoria interna y que ellos hagan 21 

lo que corresponda, aun no se ha cumplido la fecha de caducidad, hay que asumir 22 

responsabilidades siempre. -------------------------------------------------------------------------------- 23 

Aquí no se mencionó y se habló del disgusto de porque algunos se recibieron viáticos, 24 

pero ya explicaron que era que se les ayudaba a los transportista pero también sería 25 

bueno que ustedes lo justificaran. ------------------------------------------------------------------------ 26 

Sr. Maynor Matarrita – Presidente CCDR Upala, cuando se publicó en redes sociales, 27 

no me gusta cuestionar a alguien, ustedes siempre serán bienvenidos, no importa el color 28 

que representen, son parte de nuestro equipo, nosotros somos un órgano, respeto el 29 

color político, pero lo que hago es porque amo a este cantón, llegue aquí sin ser de un 30 

color, mi color es la bandera del cantón. Debemos de elegirlo y somos libres. -------------- 31 

Los gastos en sesión de viáticos, llegamos y encontramos desajustes, con entrenadores 32 

y había que asumir el gasto, eso fue con los juegos deportivos nacionales, había un 33 

equipo detrás, nosotros tenemos una auditoria externa, cuando se refieren al gasto de 34 

viáticos por el tema del COVID teníamos que comprarles todo, no podían entrar a las 35 

villas, el staff de trabajo que estuvo con ellos de igual forma había que darles, esos gastos 36 

los cubríamos nosotros y esos son viáticos de alimentación, comida, fisioterapia, sean 37 

justos cuando critiquen al CCDR y nos preguntan, y ahí se dan cuenta que el recursos 38 

presupuestario no nos alcanza, lastimosamente nos duele. -------------------------------------- 39 
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Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, hay una nota de la alcaldesa, y es 1 

para informarnos que ella se reincorporaba a la Municipalidad para atender asuntos, hoy 2 

no estuvo acá por esa razón, esa es la justificación, hoy se re incorpora a la 3 

Municipalidad.   (hace lectura de la nota). --------------------------------------------------------------4 

NOTA: La secretaría solicita de manera verbal al Sr. Maynor Matarrita – Presidente del 5 

CCDR Upala la presentación digital expuesta en sesión, sin embargo, esta no ha llegado 6 

a la fecha de elaboración de la presente acta, y la secretaría solicita vía correo electrónico 7 

al CCDR Upala la presentación digital expuesta en sesión el día 30 enero 2024, al ser las 8 

08:11 a.m. pero no hubo respuesta por parte del CCDR.  Por lo que, esta secretaría al 9 

día de hoy 30 de enero 2024, no cuenta en sus archivos con el informe expuesto por los 10 

miembros del CCDR Upala. --------------------------------------------------------------------------------11 

Siendo las once horas con treinta minutos, la Señora presidenta – Adilia Reyes Calero 12 

da por concluida la sesión.  -------------------------------------------------------------------------------- 13 

 14 

 15 

 16 

___________________________  _______________________________ 17 

Presidente       Secretario (a)  18 

Adilia Reyes Calero     Liseth Fca. Vega López 19 

-------------------------------------------------- U. L. ----------------------------------------------------------- 20 


